

Max Piendl

Vers le milieu du 11^{ème} siècle apparaît dans la région de l'Est du Danube une lignée dont les représentants exercent le droit comtal en lieu et place des Babenberger. Il faut y distinguer deux branches: la lignée principale dont les représentants s'appellent "Comtes de Bogen" depuis le 12^{ème} siècle et une lignée annexe qui, jusqu'à son extinction en 1148 est possesseur du baillage de l'Evêché de Ratisbonne.

Au 11^{ème} siècle le Comte Aschwin de Bogen se distingue par sa victoire sur les envahisseurs de la Bohême. Très peu de temps après, on note une transformation radicale des relations entre la maison régnante de Bohême et les Comtes de Bogen. La position frontalière du Comté de Bogen est déterminante pour l'amorce d'alliances entre cette famille et les Přemyslides, alliances qui ne seront pas sans exercer une influence et une action tant sur la Bohême que sur la Bavière. La Prince Břetislav II de Bohême épouse en 1094 Luitgard, soeur du Comte Albert de Bogen. En 1124, le Prince Wladislaw I unit sa fille Swatawa au bailli Frédéric IV. Une des unions importantes entre les Přemyslides et la Maison de Bogen est celle du Comte Albert III de Bogen avec Ludmilla, la fille du Prince Frédéric.

Ces relations étroites entre les Comtes de Bogen et leur voisin de Bohême sont l'occasion de nombreuses marques de faveur à l'égard du Couvent Windberg appartenant aux Bogen. Les évêques d'Olmütz consacrent les églises de Windberg; les riches possessions de Windberg sont le fruit d'une dotation de Wladislaw II. Elles comprennent Albrechtsried, Miltschitz, Janowitz et Wojtitz.

La suzeraineté d'Albert III sur la zone des forêts frontalières de la Wotawa supérieure et de l'Angel jusqu'aux sources de la Wolinka est en étroite relation avec le mariage du Comte Albert III et de Ludmilla de Bohême (vers 1184). Il s'agit d'un territoire dont le Centre est Schüttenhofen. La Maison Bogen est à l'origine d'une vaste action de lotissement et d'essartage dans les territoires bohémiens du Lehen. Schüttenhofen, centre de colonisation du sud-est correspond à Winterberg. Il est plus que probable

que les Bogen ont amené des paysans de leur territoire bavarois vers ces régions sylvestres de Bohême. La population allemande des districts de Schüttenhofen et de Winterberg trouve sans aucun doute ses origines dans cette action colonisatrice des Comtes de Bogen.

La mort du Comte Albert IV en 1242, amène l'extinction de la dynastie des Bogen. Après de longues querelles, le Duc de Bavière doit, en 1271, se désister de cet ancien fief bohémien de Schüttenhofen. Il est enfin possible à la petite noblesse de Bohême, grâce à la bienveillance du roi, de s'établir dans ces régions et d'y gouverner.

L'extinction de la dynastie des Bogen amène la fin des bonnes relations de voisinage entre la maison régnante de Bohême et les territoires frontaliers de Bavière.